

Coordinador 1:

Francisco Cevallos, arq.
1710249895
arquitectura@estudio685.com
Estudio 685
Quito, Ecuador

Coordinador 2:

Jorge Jarrín, arq. Msc.
1710113844
arquitectura@estudio685.com
Estudio 685
Quito, Ecuador

TEMÁTICA PROPUESTA:

RECUPERACIÓN DE CHAQUIÑANES COMO ESPACIO PÚBLICO A TRAVÉS
DE SU CONFIGURACIÓN NATURAL.

Descripción:

A nivel urbano, entre la globalización, la privatización, la planificación de la agenda urbana, y la importancia de la integración social y a la vez, la minimización de la misma; el espacio público de las ciudades ha sido uno de los puntos más importantes en los debates urbanos en los últimos años; pero, ¿qué pasa mientras tanto en las comunidades rurales?.

En Ecuador, las principales ciudades anhelan conseguir estándares de metrópolis del primer mundo. Sin embargo, en un país con amplia riqueza y recursos naturales, a pesar de la disminución de este aspecto, gran parte del territorio aún se mantiene en condiciones de ruralidad. Es así que, dentro de estos sectores rurales se pueden identificar caminos peatonales, en muchos casos olvidados, que se han formado en el transcurso del tiempo por el continuo andar de las poblaciones, el ganado, y el flujo constante que contribuye a saciar necesidades básicas: **LOS CHAQUIÑANES**. Estos espacios que se han ido marcando en el territorio en el transcurso de la historia por nuestros ancestros dentro de nuestras geografías y en relación directa con la Pachamama, actualmente se han consolidado como una ruta diaria, una conexión y como un sub-sistema de movilidad. Asimismo, además de dar soporte a las necesidades productivas de la población, estos espacios se convierten en un lugar de apropiación comunal, rompen la esfera de lo privado y a la vez continúan siendo íntimos.

No obstante, tomando en cuenta que en semejanza y coherencia con el fenómeno de urbanización mundial, en Ecuador según datos oficiales, la tasa de urbanización alcanzó el 63%, y que en las dos principales provincias (Guayas y Pichincha), las cuales representan el 9,7% del territorio, habita el 47,8% de la población; es necesario cuestionarse cómo repotenciar la vida en las poblaciones rurales para evitar que las ciudades colmen su capacidad y abandonen sus lugares de procedencia.

De este modo, con un discernimiento de los antecedentes planteados, una de las respuestas a esta problemática, radica en el aprovechamiento de los senderos que actúan como espacios comunales en las zonas rurales, mediante su reinterpretación y recuperación, logrando generar una "sostenibilidad espacial" en el chaquiñán, preservando el medio ambiente y su biodiversidad. En definitiva, mejorando la calidad de vida de la población y por ende mitigando su migración hacia las ciudades.

Entonces, el interés radica en la relevancia de los chaquiñanes y cómo los mismos estructurados en un sistema o circuitos son reinterpretados como espacios públicos generadores de calidad de vida, con un enfoque multidisciplinario desde la arquitectura, sociología y ecología. Mediante esta estrategia, estos chaquiñanes, permiten prescindir de resolver los problemas de la ciudad, y promueven centrarse y rescatar lo rural, ya que es verdaderamente ahí donde está el porvenir de una sociedad sostenible y sustentable.

En el Ecuador, estos chaquiñanes, que en la mayoría de casos conforman circuitos tanto de flora-fauna como de movilidad, están olvidados o finalmente resueltos como vías carrozables. No contribuyen al crecimiento local y olvidan su contexto y entorno.

Preguntas de debate:

¿Cómo se interpreta el espacio público rural dentro de la práctica urbana actual en nuestro país?

¿Qué estrategias urbanas se aplican para frenar la migración de las poblaciones rurales a la ciudad?

¿Cómo se reinterpreta actualmente el chaquiñán, que ha conformado una parte estructural de las poblaciones históricas de nuestras geografías?

Referencias bibliográficas:

Carrión, F. (2004). Espacio público: punto de partida para la alteridad. *Fabio Velásquez, comp. Ciudad e inclusión: Por el derecho a la ciudad. Bogotá: Foro Nacional por Colombia, Fedevivienda y Corporación Región.*

INEC. (2010). Censo de Población y Vivienda.

Low, S. M. (2009). Cerrando y reabriendo el espacio público en la ciudad latinoamericana. *Cuadernos de antropología social*, (30), 17-38.

Organización de las Naciones Unidas. (2012).